

HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

ROYAUMES LOINTAINS



'EST l'Occident qui joue le rôle principal dans la grande histoire du moyen âge. Principal, oui, mais pas unique. Il y a aussi les royaumes lointains. Il y a les royaumes scandinaves du Nord : Danemark, Norvège, Suède; il y a les royaumes slaves de l'Est : Pologne, Bohême, Hongrie, Russie. Et ces royaumes ont aussi cherché à devenir des monarchies puissantes, au cours du XV^e siècle. Un petit tour dans les capitales du bout de l'Europe ?...

I. - ...A KALMAR

AU milieu du XIV^e siècle, une princesse belge, Blanche de Namur, qui avait épousé le roi de Suède et de Norvège, Magnus-Smek Erikson, composa pour son petit garçon, nommé Haakon, un joli chant : « Rida Rank », en français : « Chevauche en te balançant » ou encore « Hue, à dada ». Tous les Suédois connaissent ce chant. Blanche chantait : « L'enfant aux yeux bleus aura des couronnes royales ! ». En effet, Haakon épousa Margrete, fille du roi de Danemark, Valdemar Atterdag. C'est elle, Marguerite la Grande, qui groupa les royaumes de Danemark, de Norvège et de Suède-Finlande, en 1397, par l'Union de Kalmar. Monarchie colossale, mais si faible !

II. - ...A CRACOVIE

VERS la même époque, une autre souveraine allait, elle aussi, élargir démesurément les frontières de son royaume. Hedwige, reine de Pologne, épousa Jagaillo ou Jagellon, grand-duc de Lithuanie, un barbare préalablement baptisé, qui prit le nom de Vladislav. Plus tard, en 1466, un de leurs successeurs, Casimir IV, écrasera les Chevaliers teutoniques et occupera la Prusse Orientale avec Danzig. Mais dans ce vaste royaume, la noblesse restait plus puissante que le roi !

III - ...A PRAGUE

LES rois de Bohême étaient ducs de Luxembourg et, un moment, empereurs du Saint-Empire germanique. Leurs sujets tchèques se soulevèrent au début du XV^e siècle pour défendre les idées religieuses de Jean Huss et aussi leur indépendance. Ils avaient un chef, borgne et bientôt aveugle, mais prodigieusement clairvoyant, Ziska. Il écrasa les armées allemandes et, quand il mourut, en 1424, la Bohême était libre. Elle gardait sa dynastie.

IV. - ...A BUDA-PESTH

EN 1308, la couronne de saint Etienne échet à la maison d'Anjou-Naples. Et cette dynastie devait porter très haut le prestige de la Hongrie. Au siècle suivant, le peuple magyar eut de grands chefs : Georges de Podiébrad, Jean Hunyady, qui sauva Belgrade de l'assaut des Turcs en 1456, et son fils, le roi Mathias Corvin, soldat de légende et brillant protecteur des lettres et des arts.

V. - ...A MOSCOU

LA Russie, divisée et soumise aux Tartares, se libéra. En 1380, un prince de Moscou, Dmitri, remporta sur les Jaunes la victoire du champ des bécasses ou Koulikovo. Les grands princes de Moscou établirent leur autorité sur les autres principautés. Ivan III, grand-duc de Moscovie à partir de 1462, devint le maître de presque toute la Russie. Lui-même ne se battait guère. Du fond de son palais, l'ancien Kremlin, il terrorisait ses sujets, surtout les nobles et riches « boiars ». Un regard de ce diable d'homme faisait s'évanouir ceux qui l'approchaient. On l'a appelé Ivan le Terrible. Son petit-fils portera le même nom.